

读报 用报 评报

(初稿)

复旦大学新闻系

1977年2月

读报 用报 评报

(初 稿)

复旦大学新闻系

1977.2

前 言

华主席一举除“四害”，全国人民喜洋洋，打倒“四人帮”，新闻工作大解放。在国内外一派大好形势下，为了适应当前新闻教育的需要，我系七四级部分工农兵学员和教师在原有材料的基础上，重新编写了这份内部教材，作征求意见用。

在编写前和编写过程中，曾先后得到上海轮胎一厂评报组、上海保温瓶三厂评报组、上海卢湾区饮食公司评报组、上海水文地质大队评报组、上港三区政宣组、黄浦区写作组、徐汇区通讯组、川沙县黄楼公社土记者、上海警备区某部二连和一些新闻单位同志的热情帮助，他们有的提供材料，有的介绍读报、用报、评报经验，有的提出编写意见，有的帮助审稿、改稿，特此表示衷心的感谢。

由于编写者水平与时间、条件的限制，差错与遗漏之处在所难免，务请读者阅后多多指正，以便进一步修改、订正。

编 者

1977.2于上海

毛主席给刘建勋、韦国清同志的信

刘建勋、韦国清二同志：

送上几份地方报纸，各有特点，是比较编得好的，较为引人看，内容也不错，供你们参考。省报问题是一个极重要问题，值得认真研究，同广西日报的编辑们一道，包括版面、新闻、社论，理论，文艺等项。钻进去，想了又想，分析又分析，同各省报纸比较又比较，几个月时间就可以找出一条道路来的。精心写作社论是一项极重要任务，你们自己，宣传部长、秘书长、报社总编辑，要共同研究。第一书记挂帅，动手修改一些最重要的社论，是必要的。一张省报，对于全省工作，全体人民，有极大的组织、鼓舞、激励、批判、推动的作用。请你们想一想这个问题，以为如何？

毛泽东

一九五八年一月十二日

上午七时

读报 用报 评报

(初 稿)

目 录

一、报刊概述·····	(1)
二、新闻界两条路线斗争简介·····	(28)
三、一张报纸的剖析·····	(69)
四、怎样学习与运用报纸·····	(91)
五、谈谈怎样评报·····	(98)
六、读报与写稿·····	(112)
七、怎样阅读《参考消息》·····	(122)

【附 录】

《参考消息》上常见的外国通讯社 报刊、电台、电视台简介·····	(134)
-------------------------------------	-------

读报 用报 评报

一、报刊概述

报刊是报纸和期刊的总称，是阶级斗争和阶级专政的舆论工具。报纸是以刊载政治时事性新闻和评论为主的定期出版物，通常是单张版面编排，每日出版。期刊又称杂志，是定期的或不定期的连续出版物；有固定名称，用卷、期或年、月顺序编号而成，每期版式基本相同，有专业性和综合性两类。

在阶级社会里，报刊这个阶级斗争的工具掌握在那个阶级手里，就为那个阶级服务。各个阶级为了自己的政治需要，总是运用它来宣传本阶级的思想和政治主张，与敌对阶级进行斗争，以维护本阶级的利益，巩固本阶级的统治地位。

(一)

近代资产阶级报刊产生于封建社会末期、曾被新兴资产阶级用来作为反封建斗争的武器。

十七、十八世纪，欧洲各国资本主义生产关系日益发展，资产阶级作为一支政治力量，影响日益增长；封建的生产关系和上层建筑越来越成为资本主义发展的桎梏。为了争得资本主义发展的条件，新兴资产阶级需要有本阶

1

级的舆论工具来宣传自己的政治主张和思想观点，以便动员人民群众的力量来推翻封建统治，确立资产阶级的阶级统治和阶级专政；同时，随着资本主义的发展，交通、贸易、印刷、造纸技术等也有了长足进步，收集新闻与传递报纸都具备一定物质条件，这就使近代印刷报纸的出现有了可能。

据记载，欧美各国相继创办的资产阶级报纸，在德国要算一六〇九年印刷出版的《报道或新闻报》（Aviso Relation Oder Zeitung）为最早，在英国，要算一六二二年的《意大利、德国……每周新闻》（The Weekly News From Italy Germany ……）为最早；在法国，要算一六三一年《法兰西报》（Gazette de France）为最早；在北美大陆，一六九〇年仅出一期即遭英国殖民当局查封的《公共纪闻报》（Publick Occurrences），在俄国，一七〇二年，彼得一世为从事资本主义改革，曾出版过《新闻报》（Ведомость）。资产阶级报刊在反对封建统治，争取民主、自由和民族独立的斗争中，曾起过一定的作用。其中较有代表性的，如美国独立战争前夕富兰克林创办和主编的《宾夕法尼亚公报》（Pennsylvania Gazette 1729～1754）和法国大革命期间马拉创办和主编的《人民之友报》（L'Ami du Peuple 1789～1792）。

从十九世纪中叶起，自由资本主义开始向垄断资本主义过渡，资产阶级报刊数量上有了广泛的发展、性质上日益没落、腐朽、反动；出现了大量廉价倾销的黄色报纸和“狗咬人不是新闻，人咬狗才是新闻”的新闻理论。“资本主义使报纸成为资本主义的企业，成为富人发财、通消息和消遣的工具，成为欺骗和愚弄劳动群众的工具。”

（列宁：《论教育人民委员部的工作》，《列宁全集》第32卷第120页）资产阶级报刊大肆宣扬资本主义私有制度的“永恒”性，向劳动群众灌输资产阶级思想；传播宗教迷信；贩卖庸俗、低级、反动的社会新闻；转移读者视线，麻痹群众斗志，使人民群众不去注意资本主义的危机和它在政治、经济、文化各方面的尖锐矛盾，以维护资本主义的统治，巩固资产阶级专政。

十九世纪末二十世纪初以来，随着资本主义进入垄断阶段，美、英、法、德、意、日等主要资本主义国家的新闻界也相继出现报业垄断集团、特稿供应社和各种“民意测验”机构；如美国的斯克利普斯—霍华德报系、赫斯特报系、纽豪斯报系、奈特报系，盖洛普民意测验所。如英国的罗伊·汤姆森报系、哈姆斯沃斯·西塞尔·金报系、罗透米尔报系、比维尔布鲁克报系等。它们控制了全国的主要新闻机构，鼓吹帝国主义政策，反对民族解放运动和无产阶级革命。在新闻理论上提倡“社会责任论”和“解释性新闻”，主张报刊宣传要对资本主义社会“负责”，指导读者理解新闻报道的“意义”；要实行“有控制的新闻自由”，鼓吹资产阶级政府要“干预和控制”新闻界；它公开丢掉了“言论自由”、“客观报道”的伪装，要求新闻记者赤裸裸地鼓吹垄断资本集团的反动政治主张，为加强对人民群众的思想控制提供理论根据。

一九五六年苏共“二十大”以来，苏修叛徒集团篡夺了苏联党和国家的领导权；它利用报纸、刊物、电台、电视台、通讯社等宣传工具，为在国内复辟资本主义，在国际推行社会帝国主义政策大造反革命舆论；对各国人民的革命运动和民族解放斗争总是挑拨离间，颠倒是非，竭尽

诬蔑、诽谤之能事，“口头上的社会主义实际上的帝国主义，即机会主义变成了帝国主义。”（列宁：《论第三国际的任务》，《列宁全集》第29卷458页）苏修新沙皇所掌握的报刊，虽然还挂着“共产党机关报”（如《真理报》）的招牌，实际上已堕落成为一小撮官僚垄断资产阶级，实行法西斯专政的舆论工具；它大肆鼓吹军国主义、霸权主义、民族沙文主义和种族主义；疯狂地摧残和压制无产阶级的思想和文化，而让糜烂透顶的资产阶级思想和文化象洪水一样到处泛滥。西方资产阶级报刊所使用的颠倒是非、造谣诽谤的伎俩，如今也成为苏修新闻界的惯用手段。

（二）

我国是世界上最早有报刊的国家。在西汉昭帝时期（公元前86~74年），“已有邸报传知朝政之事”。这是一种纯属官办的报纸，它的任务主要是向驻在各地的诸侯传达皇帝的命令、指示，向皇帝报告各地情况，传达君臣间的消息。汉代的郡国、唐代的藩镇都在京师设邸（即办事处）用以“通奏报、待朝宿”，故称“邸报”（在一些古代文献上，也有叫“邸钞”、“阁钞”、“朝报”、“条报”、“杂报”等名称）。唐代的《开元杂报》已开始用木版印刷；在宋时已有人抄卖牟利，发展成为类似报纸的出版物。明崇祯年间开始有活字版印本。清代称为“京报”，由报房商人经营。

近代化报刊在我国的出现，是和西方殖民国家的入侵和我国半殖民地化联系在一起的。

最早用中文印刷出版的近代期刊是一八一五年（清嘉

庆二十年)八月五日在马六甲创办、运往广州等地散发的《察世俗每月统纪传》(Chinese Monthly Magazine 1815~1821年);最早在我国境内出版的近代中文期刊,是一八三三年(清道光十三年)在广州出版的《东西洋考每月统纪传》(Eastern Western Monthly Magazine 1833~1837年);这两种刊物,都是宣传宗教和孔孟之道,由外国传教士创办的,是西方殖民主义者对我国进行经济侵略和文化奴役的工具。《申报》(1872~1949年)和《新闻报》(1893~1949年)是我国解放前历史最长、影响颇广的两家大报,原先也都是由外商经办,以后再转让给我国资本家办的。从一八一五年到十九世纪末,外国侵略者在我国大约创办了近二百种中外文报刊,占当时我国报刊总数的百分之八十以上,几乎垄断了我国的新闻事业。帝国主义在中国办报,是他们文化侵略政策的实施;其目的是和他们在¹中国传教、设立学校、医院和吸引留学生一样,都是为“麻醉中国人民的精神,”“造就服从它们的知识干部和愚弄广大的中国人民”。(《中国革命和中国共产党》,《毛泽东选集》一卷本第592~593页)

十九世纪七十年代以来,我国资产阶级开始登上历史舞台,就是从造舆论开始他们的政治活动的。他们十分重视报刊的战斗作用,作为他们宣传维新变法的武器。我国最早自办的报刊,是一八七三年艾小梅在汉口创办的《昭文新报》(初为日报,后为五日刊)和一八七四年王韬在香港创办与主编的《循环日报》。资产阶级改良派在整个维新变法运动时期,先后创办了近三十种报刊。其中最著名的,南有梁启超在上海创办与主编的《时务报》(旬刊,1896年8月9日~1898年8月),中有谭嗣同、唐才常在长沙

创办的《湘报》（日报，1898年3月～10月15日），北有严复在天津创办与主编的《国闻报》（日报，每旬出增刊《国闻汇报》，1897年10月26日～1898年12月）。

维新变法运动失败以后，资产阶级革命派广泛地开展民主革命的宣传鼓动；公开宣称办报的目的是为了革命，为了把他们的革命“学说”和“理想”、“灌输于人心，而化为常识”，而付诸“实行”。在孙中山等人的领导下，在整个辛亥革命期间，资产阶级革命派在上海、东京、香港、檀香山、南洋和美洲等地，共创办了约一百二十种报刊（其中日报六十余家，期刊五十余家），发行数字最高的达两万余份。最早创办的，是一九〇〇年一月，由孙中山在香港创办，并委托其战友陈少白主编的《中国日报》。一九〇三年，在上海发生的著名的“苏报案”，就是因资产阶级革命派利用《苏报》（1896年6月26日～1903年7月7日）进行反清革命，反对保皇、尊孔，发表章太炎的《〈革命军〉序》和《驳康有为论革命书》等文而引起的。一九〇五年，资产阶级革命派组织“同盟会”在日本东京创办了著名的机关报《民报》（1905年11月26日～1910年2月），在揭露清廷，驳斥保皇派机关报《新民丛报》（1902年2月8日～1907年11月20日）复辟倒退的谬论，宣传了同盟会的革命纲领，动员群众参加资产阶级民主革命方面起过积极作用。一九一一年七月二十六日，资产阶级革命派在汉口创办的《大江报》（1911年1月3日～8月1日）发表《大乱者，救中国之妙药也》等评论文章，主笔被捕，报纸被清政府查封。三个月以后，辛亥革命爆发，终于结束了二千多年来的封建帝制。

辛亥革命以后，袁世凯等北洋军阀创办御用的《亚细

亚日报》（1912年～1916年），收买报刊，颁布“出版法”，查禁不同政见的报刊，杀害革命党人，实行封建买办资产阶级专政。

“五四”新文化运动，揭开了反帝、反封建、反官僚资本主义的新民主主义革命的序幕。这个时候，出现不少进步报纸的副刊，如上海《民国日报》的副刊《觉悟》、北京《晨报副刊》等等，进行了反帝反封建的思想宣传。

但是，“战斗正未有穷期，老谱将不断的袭用”。蒋介石叛变革命后，国民党反动派先后创办了《中央日报》、中央通讯社、中央广播电台等反动新闻机构，大造复辟倒退的反革命舆论，对广大人民群众实行封建买办法西斯专政。一些标榜“独立”的资产阶级报刊，如《大公报》、《新月》、《论语》、《观察》等，以“小骂大帮忙”的伎俩为国民党反动派效劳，成为反对革命，欺骗愚弄人民的舆论工具。

（三）

无产阶级报刊是无产阶级反对资产阶级和一切剥削阶级的锐利武器。在无产阶级夺取政权的斗争中，报刊是动员和组织人民群众争取解放、推翻资产阶级统治的武器。在无产阶级取得政权以后，报刊是无产阶级专政的重要舆论工具。在社会主义国家，报刊要在党的一元化领导下，结合实际宣传马列真理，反修防修，对资产阶级实行全面专政。

马克思主义的奠基人，从一开始就运用报刊作为传播革命真理，组织人民群众，向反动势力作斗争的锐利武器。

在一八四二年十月，马克思主编了《莱茵报》（*Rheinische Zeitung*，1842年1月1日～1843年3月31日），对普鲁士的封建制度和社会状况作了广泛的抨击，关心劳动人民的利益，批判了黑格尔关于国家是理性和自由的体现者的理论和普鲁士的书报检查制度。马克思指出，报刊应该是人民“日常思想和感情的表达者”，报刊应“生活在人民当中，它真诚地和人民共患难、同甘苦、齐爱憎。”（《马克思恩格斯全集》第1卷第187页）一八四四年二月，马克思和卢格合作出版《德法年鉴》（*Deutsch—Französische Jahrbücher*）时，规定刊物的任务为：“对现存的一切进行无情的批判”，“在批判旧世界中发现新世界”，同时提出要“把我们的批判和实际斗争结合起来。”（《马克思恩格斯全集》第1卷第416～418页）一八四七年九月，恩格斯在为《德意志—布鲁塞尔报》（*Deutsche—Brüsseler Zeitung*，1847年1月～1848年2月）撰稿时，曾提出党刊的任务“首先是组织讨论，论证、阐发和捍卫党的要求，驳斥和推翻敌对党的妄想和论断。”（《马克思恩格斯全集》第4卷第300页）马克思、恩格斯这些精辟论述，为报刊指明了“在批判旧世界中发现新世界”的战斗任务。

一八四八年欧洲革命风暴中诞生的《新莱茵报》（*Neue Rheinisch Zeitung*，1849年6月1日～1849年5月19日）是世界上最早的马克思主义报纸，列宁称它是“革命无产阶级最好的机关报”。（《列宁全集》第21卷第60页），恩格斯称它是“革命年代德国最著名的报纸”，“没有一家德文报纸——无论在以前或以后——象《新莱茵报》这样有威力和有影响，这样善于鼓舞无产阶级群众。”

（《马克思恩格斯全集》第21卷第21、26页）

马克思在科伦创办和主编的《新莱茵报》，动员和组织群众自下而上的用革命手段去反对普鲁士和奥地利等邦的封建君主制度，为实现德国的统一和快要到来的无产阶级革命准备条件；并以无产阶级国际主义精神热情支持巴黎的工人起义和在欧洲广泛兴起的被压迫民族的解放斗争。它对无产阶级和革命人民，耐心启发他们的觉悟，象春天般温暖；对封建反动势力和资产阶级保皇派，则是横眉冷对，无情地揭露敌人，打击敌人。

《新莱茵报》还和共产主义者同盟内部以哥特沙克为代表的“左”倾机会主义，以斯蒂凡·波尔恩为代表的右倾机会主义进行了坚决的斗争，捍卫了无产阶级革命路线。

《新莱茵报》多次受到普鲁士政府的迫害，一八四八年九月二十六日被封，十月十二日恢复出版。一八四九年二月七日科伦陪审法庭对《新莱茵报》编辑人员进行审判时，马克思和恩格斯在法庭上进行了大无畏的斗争。马克思公开宣布：“报刊按其使命来说，是社会的捍卫者，是针对当权者的孜孜不倦的揭露者，是无处不在的耳目，是热情维护自己自由的人民精神的千呼万应的喉舌”。（《马克思恩格斯全集》第6卷第275页）最后，法庭被迫宣告无罪，出席旁听的群众发出了一片欢呼声。

《新莱茵报》不顾种种迫害和警察局的刁难，英勇地捍卫了无产阶级和革命民主派的利益。恩格斯回忆当时的情况说：“在这种时候从事办日报的工作是一种乐趣。你会亲眼看到每一个字的作用，看到文章怎样真正象榴弹一样地打击敌人，看到打出去的炮弹怎样爆炸。”（《马克思恩格斯全集》第22卷第89页）“在整个德国，人们都因

为我们在普鲁士的头等堡垒里敢于面对着八千驻军和岗哨做出这一切事情而感到惊讶”。（《马克思恩格斯全集》第21卷第25页）

一八四九年五月，在反革命全面反扑的形势下，普鲁士政府下令驱逐马克思出境，并通缉恩格斯，其他编辑同时遭受迫害，报纸被迫停刊。一八四九年五月十九日，《新莱茵报》用红色油墨印出了最后一期即第三〇一期，报纸编辑部在致工人们的告别书中声明：“**无论何时何地，他们最后一句话始终将是：工人阶级的解放！**”

《新莱茵报》被迫停刊后，马克思和恩格斯在英国伦敦又创办与主编了共产主义者同盟的理论和政治的机关刊物《新莱茵报·政治经济评论》（*Neue Rheinische Zeitung Politisch—ökonomische Revue* 1849年12月～1850年11月），科学地论述了无产阶级报刊对政治运动和群众斗争的巨大作用，指出：“**报纸最大的好处，就是它每日都能干预运动，能够成为运动的喉舌，能够反映出当前的整个局势，能够使人民和人民的日刊发生不断的、生动活泼的联系。**”并指出期刊与报纸不同，期刊“**能够更广泛地研究各种事件**”，“**可以详细地科学地研究作为整个政治运动的基础的经济关系。**”（《马克思恩格斯全集》第7卷第3页）

自由资本主义进入垄断资本主义阶段，列宁和斯大林有新的历史条件下继承和发展了马克思和恩格斯的事业。在列宁、斯大林的革命活动中，报刊一直是重要的战斗武器。列宁说：“**创办坚持原则的、能够从思想上统一革命的社会民主党的共同刊物……这是当前运动的迫切要求。**”
“我们不打算把我们的机关报变成形形色色的观点的简单

堆彻。相反地，我们将本着严正的明确方针办报。一言以蔽之，这个方针就是马克思主义。”（《列宁全集》第4卷316页）一九〇〇年十二月二十四日，列宁在德国的莱比锡（后迁慕尼黑、伦敦、日内瓦等地出版）创办和领导了著名的全俄政治报《火星报》（Искра），并秘密运到俄国各地散发。

《火星报》（Искра）在列宁的领导下，一共出了五十一期。通过这张报纸，列宁与当时俄国工人运动内部的机会主义，特别是危害最大的经济派，进行了坚决的斗争，使革命的工人群众同他们划清了界线，把分散在俄国各地的马克思主义者和马克思主义组织联系起来，为召开俄国社会民主工党第二次代表大会进行了思想和组织的准备，成为建党的重要舆论工具。《火星报》在国内设立了代办员，列宁有时亲自教他们做调查、写通讯、改稿件；五金工人巴布石金就是在列宁的亲切关怀和培养下很快成为杰出的革命家的。《火星报》在列宁的革命路线指引下，它使散布在俄国各地的革命火星，终于燃成一片燎原之势；实现了列宁在《从何着手》一文提出的“**报纸不仅是集体的宣传员和集体的鼓动员，而且是集体的组织者**”的光辉思想。一九〇三年十一月出五十一期后，由于在普列哈诺夫的妥协和帮助下，报纸被孟什维克所篡夺，列宁退出编辑部。被篡夺后的《火星报》出至一九〇五年第一一二期停刊。

除了《火星报》外，在十月革命前，列宁还创办与编辑过《前进报》（Вперёд）、《无产者报》（Пролетарий）、《新生活报》（Новая Жизнь）、《浪潮报》（Волна）、《回声报》（Эхо）、《视觉报》（Зрение）、《新光线报》（Новый Луч）、《社会民主党人报》（Социалдемократ）、

《工人报》（Рабочая Газета）、《明星报》（Звезда）、《思想》杂志（Мысль）、《启蒙》杂志（Просвещение）、《共产党人》杂志（Коммунист）并且参与编辑了《青年国际》杂志（Jugend—Internationale）。列宁在这些报刊上发表了許多关于新闻工作的精辟论述，提出：“报纸应当成为各个党组织的机关报。文学家一定要参加党的组织”。

（《列宁全集》第10卷第26页）强调“所有社会民主党人都应当为社会民主党的报纸工作”，要“让工人们有更多的机会给我们的报纸写稿”，“没有这些材料，社会民主党机关报就一文不值，因而也就不配称为社会民主党的机关报”。（《列宁全集》第7卷第515～516页）并认为“工人创办自己的报纸是为了捍卫马克思主义，不是为了让它按照资产阶级‘学者’的心意来歪曲马克思主义”。（《列宁全集》第20卷第81页）

斯大林在十月革命前，也创办与主编过许多报刊，如《斗争报》（Борьба）、《无产阶级斗争报》（Пролетариат Борьба）、《高加索工人小报》（Кавказский Рабочий Листок）、《新生活报》（Ахали Цховреба）、《新时代报》（Ахали Дроеба）、《我们的生活报》（Чвени Цховреба）、《时报》（Дро）、《巴库无产者报》（Бакинский Пролетарий）、《汽笛报》（Гудок）、《巴库工人报》（Бакинский Рабочий）、《梯弗里斯无产者报》（Тифлисский Пролетарий）、《真理报》（Правда）；在十月革命后，又创办过《革命士兵报》（Солдат Революции）。和《民族生活报》（Жизнь Национальностей）。

《真理报》（Правда）是斯大林遵照列宁指示在彼得